
名嘴说事

嬉笑怒骂

观点B06 编辑：毛旭松 美编/组版：武春虎今日烟台
2013年3月6日 星期三

让学雷锋成为一种社会常态

公车数量能算国家机密吗

浮光掠影

媒体观察

新闻聚焦

考研占座

烟台“最美司机”陈炡弥留之际，挽救了一车人的安全。其实很多平凡的“雷
锋”就在我们身边，比如陈炡、刁娜。今天，我们重提雷锋，这是因为雷锋精神从来
都不会过时。学习雷锋贵在践行，不能停留在口头上，更应建立长效的学习机制，
使学习活动深入持久地开展下去。
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□黄春景

3月5日，是全国学雷锋日。据
笔者观察，历年都是短暂的热闹
过后，活动很快又将归于平寂。曾
几何时，学雷锋在某些人的日程
里，只是一个固定时间节点上的

“活动”而已，以致有人戏称“雷锋
叔叔没户口，三月来了四月走”。
基于此，随着时间的推移，学雷锋
逐渐变得流于形式甚至功利化
了，纵观国内许多类似的活动日，
大抵如此，这种形式化作风尤值
得我们深思。

今天，我们重提雷锋，这是因
为雷锋精神从来都不会过时，学
雷锋常态化正成为人们期待的社
会行为规范与准则。一个社会要

发展，总要有崇高的精神为导向。
人们在追求物质生活富足的同
时，始终追求着精神生活的充实。
因此，雷锋精神在不同时期都能
像火炬一样始终闪烁着光芒。

就拿最近的来说，眼下全国各
地纷纷行动起来，倡导雷锋精神各
有各招。深圳福田区将推出“学雷
锋”50项系列志愿服务活动；河北
邯郸市一农民设“学雷锋基金”；广
西掀起网络“学雷锋”热潮……这
些用实际行动使雷锋精神代代相
传的举止，意义重大，影响深远。

其实，学雷锋不一定就是模仿
他的行为，关键是要提高自己为他
人着想的觉悟。比如：等车时排队，
不随地吐痰，不乱丢垃圾等行为，
这些大家每天都是可以做到的，不

一定要等到3月5日才做这些事。诚
如全国政协委员，天津市侨联副主
席潘庆林所说：“3月5日是学习雷
锋纪念日，而非学习日，一年365天
都应学习雷锋。”学雷锋不必等到3

月5日，“3·5”只是为了加强观念或
为了纪念，套用一句歌词“其实雷
锋精神牢记心中，雷锋日每天都
过”，当雷锋精神真正深入人心的
时候，3·5自然而然就成了365。

记得温家宝在一次讲话中直
指“诚信的缺失、道德的滑坡已经
到了何等严重的地步”，拿什么来
拯救道德滑坡？给我们留下了深
刻的问号。重新凝聚民间道德共
识，回归守望相助的伦理传统，我
觉得雷锋精神这抹温暖心灵的阳
光，有助于解决现实社会中的道

德困境，弥补道德缝隙上的裂痕。
卡莱尔说：“一代人最糟糕的征兆
莫过于对精神之火光的普遍无
视。”雷锋可以谓之普罗大众恰如
其分的榜样，而且恰逢其时。

今天，我们为什么仍要学雷
锋？因为雷锋对于我们而言，不仅
仅是一个人，更成为了一种精神
象征。学雷锋要把3·5变成365，成
为一种常态，而不是只在3月5日这
一天才谈，只学习一天就过去了。
学习雷锋贵在践行，不能停留在口
头上，应建立长效的学习机制，使
学习活动深入持久地开展下去。我
们还应根据时代的需要对雷锋精
神赋予创新和内涵，注入新鲜的
血液，让雷锋精神在中华大地得
到接力传承与升华弘扬。

最近，网民在微博上随手拍
照监督公车私用的举动直接推动
地方一些开制式公务车、执法车

“私奔”的干部迅速遭到处理。而
一名北京小学生看到很多家长开
公车接送同学，便建议将公车车
牌涂成红色，以便于大家监督，此
建议一出，各界叫好声也一片。

长期以来，在公车改革艰难
前行的同时，中国民间对公车的
监督力量一直存在。例如，广州市
就有一位经常在大街上拍照检举
公车私用的老人叫区少坤，被市
民亲切地称为“区伯”。而微博近
年来的兴起，为百姓、微博达人监
督公车“私奔”提供了更为方便的
自媒体平台。

然而，对公车私用的监督不

能只靠老人、孩子和微博，作为公
车改革重要的组成部分，有关部
门应及时公布公车数量和年支出
总数，并出台更严格的制度保障。

在民意的推动下，公车改革
已经艰难地逆水行舟十多年。然
而，全国现在到底有多少辆公车？
每年买车、修车花了多少钱？这些
数字，至今还是一个谜。

公车数量不是国家机密，更
不是部门“隐私”，予以公开才是
公车改革深入进行的前提和基
础，这也是创造条件，让人民监督
公车使用的必然选择。

一直关注公车改革的叶青
曾在2012年“两会”对记者透露，
他看到的一份权威调查报告称，

“全国的公车大致是230万辆，开

支在1500亿元到2000亿元之间”。
报告中几个例子让叶青目瞪口
呆：有一部公车一年的维修花了
10万元，有一部车一年换了40个
轮胎。

推行公车改革目的是监督
“公车腐败”，降低公车成本，而现
在许多地方的公车管理办法，还
是局限于自我监督和上级监督。
专家建议，如果引入媒体监督和
群众监督概念，效果会好得多。

此外，应建立以预算管理
实现总量控制，把公车管理纳
入公共财政体制。严控购置数
量、金额，全面掌握公车数量，
经 费支出 和 超 编 超 标 配 车 情
况。还应该尽快出台全国统一
的改革指导性文件，明确补贴

档次，切忌把公车改革当作福
利分配；在必须更换公车时，坚
决 按 照 规 定 使 用 研 发 投 入 到
位、价格更低、维修成本更低的
自主品牌汽车。

国务院机关事务管理局有关
负责人曾要求各地强化日常监
督，建立内外并举的监督机制，公
布监督电话，广泛动员群众，使公
车私用行为无处藏身、广受监督。

当前，急需公布全国公车数
量和经费支出总数，并推广公务
车贴等低成本、便捷易行的公车
监督标示，给外界监督公车私用
创造条件。有关部门应重视微博
等网络举报公车私用的信息渠
道，做到及时受理、准确核实、严
肃查处。(原载于《东方早报》)

中华慈善总会的副会长建
议慈善立法，规定每个人的工资
都得拿出一笔做慈善。我觉得这
么做也未必不可以，但前提是，
将慈善组织完全还给民间，由人
民票选慈善总会会长及其董事
机构与经理层。每一笔善款的行
使，都必须经由民选的董事机构
同意，收入与开支都完全透明，
定期向公众公布并接受监督。如
何？

——— 吴钩(学者)

我是老委员，比照往年，今年
政协会风变化大。纸质材料少了，
鲜花少了。最大的实质性的节约
是会期比以往选举年减少了2到3

天，不仅是会务支出省了，参会委
员的时间也节约了。应该还有改
进空间。我们无党派界别小组讨
论发言的节奏明显加快，直奔主
题，空话套话大大减少。

——— 李稻葵(大学教授)

新闻：世界银行原副总裁林
毅夫在全国政协十二届一次会
议无党派小组分组讨论上称，未
来20年中国仍能保持每年8%的增
长潜力，到2020年，中国人均收入
至少能达到7万元。(京华时报)

点评：那时候的7万元能买1

平米房子吗？

新闻：都觉得从银行取出假
币不可思议，但更不可思议的是
石先生先后两次在银行柜台共
兑换出8000元的港币假钞，后一
次还是为了取证专门去银行兑
换的。这样的事情就发生在东莞
市厚街镇康乐北路的广发银行。
银行又是要请吃饭，又是要给封
口费，要求石先生不要说出去，
要私了。(南方日报)

点评：要是拿8000元假钞去
银行存钱，它能给私了不?

新闻：演员濮存昕对当下的
各种铺张浪费现象进行了抨击。
从各地建豪华剧院到“凡事办个
晚会”，都成为濮存昕批评的目
标，“全世界没一个国家像我们
有这么多晚会”。他还倡议大家
节约从身边的小事做起，喝了一
半的瓶装水要带走别浪费。(信
息时报)

点评：晚会是歌功颂德最好
的载体。

新闻：江苏科技大学一位同
学因病在校医院开了20片维生
素C和20片维生素B2，账单显示
她只要支付1毛4分钱就行。据该
校医院一位大夫解释，如此便宜
是因为校医院卖的是平价药，零
差价，此外，参加社保的学生还能
享受6折优惠，“门诊在收费时，
直接报销掉40%。”(现代快报)

点评：安得校医院千万间……

@考研站：预备考研的学生们为

了占座再出“奇招”。自习室现场

一片狼藉，“再占断子绝孙”这种

“恶毒标语”惊现考研现场。

@森蓝叶：这种人就算考上了又

有什么用。

@青青草2011的小屋：一直很奇

怪，学校为什么没有教室，大学

不都盖得很漂亮吗？

@智商捉急小姐：我们已经在一

条歪路上越走越远了。

@秋色连波00：无论专业考得怎

样，人品已经不及格了。

@Ceci_Howingshi：把桌子弄得脏

兮兮的，一点素质都没有。

@王一一很2：再一次印证了学

历确实不代表人品啊！

@dai围脖：乱写乱画，厕所都没

这么乱的。

全城搜索

新闻回放：3月4日，长春市
市区一辆车牌号为吉AMM102的
灰色RAV4车辆被盗，车内有一
名两个多月大的婴儿。消息传出
后，微博紧急扩散，长春市警方
和市民也在全力寻找丢失的婴
儿。

《重庆时报》评：像爱护我们
的眼睛一样爱护孩子，紧急扩
散、全程搜索让我们感受到人性
的温暖和责任的担当。所有行
动，更像是在践行一个公共的承
诺：孩子，我们不会把你丢了。

而这，并不只是对这一个孩
子的承诺，更是对所有孩子的责
任。因此，我们更希望这种热情
和温暖，能够投射在每个孩子的
身上。那些留守在农村的孩子、
那些被拐卖的孩子……他们同
样需要我们的倾力关注和倾心
爱护。这不是愿望，更是责任。

每当孩子们遭遇危险和困
境的时候，我们才想到亏欠孩子
的实在是太多太多。可是，为什
么每一次都停留在表面的触动，
都无法将这种责任和情感延续
和升华？这恐怕是值得整个社会
反思的问题。

《青年时报》评：从小悦悦到
这个小婴儿，中国父母的一再疏
忽大意导致儿童意外事故的不

断发生。而在美国和澳洲，将孩
子独自丢在车内或房屋内、不给
孩子系专用的车带都将追究父
母的法律责任，还会失去孩子的
监护权。一次又一次惨痛教训告
诉我们，身为父母，不能有一丝
的麻痹思想和侥幸心理，因为你
的一次偶然，很可能变成无法倒
回的必然，你的一个小举动会改
变孩子的一生。

城市管理者要完善城市安全
设施，强化治安力量，为全体居民
提供安居乐业的基础保障，而城
市中的每一个人尤其是为人父母
者，要对孩子百分之百负起责任，
时刻绷紧生命安全这根弦，把对
家庭和孩子的伤害减少到最小。

贪腐量刑

新闻回放：全国人大代表、
广东国鼎律师事务所律师朱列
玉拟向大会提出《关于修改刑法
中贪污受贿犯罪不合理量刑规
定的议案》。据报道，这一建议的
要点是：一、官员贪污受贿10万
元以上的，处一年以上有期徒
刑；二、有期徒刑最高刑延长至
40年；三、死刑缓期两年执行改
为无期徒刑流放。

《法制晚报》评：官员贪腐与
百姓盗窃，其实都是违法甚至犯
罪的行为，都应依法予以制裁。
当人们单独观察贪污受贿罪的
定罪数额标准时，常常会认为与
时俱进、适当“涨价”不无道理。
但定罪标准其实在法律上是一
个需要通盘考量的整体，各种犯
罪之间存在内在的联系，不能厚

此薄彼、轻重失衡。
此外，官员贪污受贿并不是

单纯的财产犯罪问题，他们都与
公务、公职有关，都关涉公职人
员的廉洁、诚信和国家的公信。
因此，提涨官员犯罪的数额及量
刑标准，必须特别审慎，以免在
当前中央力倡“从严治吏”背景
下，向社会发出错误的信号！

《中国青年报》评：朱列玉的
建议是有道理的。第一，把原来
笼统的说法改为“规定每10万元
判刑一年”的计算公式，就可以
防止出现“贪污越多越合算”的
情况。我赞成这个建议，但不赞
成这个标准，每贪污10万元才加
判一年，量刑过轻。我以为，应该
以国家统计局公布的全国职工
平均工资为准，每5年一调整。例
如2011年全国职工平均工资约
42000元，那么官员每贪污这么
多钱也应被加刑一年。

第二，根据这个原则，我们
就会发现，我国《刑法》原来规定
的最长刑期为25年，也不足以威
慑贪官，因此就必须考虑实行长
期刑。如按照职工平均工资计
算，那些贪污420万元的贪官就
可能判刑100年，这在国外是正
常的。在现行情况下，朱列玉建
议把最高刑期25年延长到40年，
应该可行。

第三，我以为还要有相关配
套的制度。如果刑期延长到40

年，则应该在判决时宣布限制贪
官减刑，规定服刑不得少于多少
年；如果刑期还是现在的最长25

年，则应该规定禁止贪官减刑。
法律不能包庇、纵容贪官。
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